
НАРЕЧИЕ - 
ЭТО ЧАСТЬ РЕЧИ, КОТОРАЯ ОБОЗНАЧАЕТ 
ПРИЗНАК ДЕЙСТВИЯ И ОТВЕЧАЕТ НА 
ВОПРОСЫ: ГДЕ? КОГДА? КУДА? ОТКУДА? 
ПОЧЕМУ? ЗАЧЕМ? КАК?

ВЕСЕЛО ИГРАТЬ



• Относятся чаще всего к глаголам и к 
глагольным формам, редко к 
существительным, наречиям, 
прилагательным.

Хорошо известный. Яйцо всмятку. 
Слишком долго.
• Наречия не изменяются. Синтаксическая 

роль: обстоятельство, подлежащее.



СМЫСЛОВЫЕ ГРУППЫ НАРЕЧИЙ
1. Наречия образа действия, меры и степени: 

как? Каким образом? В какой степени? В 
какой мере? Сколько? На сколько? Во 
сколько? И т. д. 

2. Наречия места: где? Куда? Откуда?
3. Наречия времени: когда? Как долго? С каких 

пор? До каких пор?
4. Наречия причины: почему? Отчего? 
5. Наречия цели: зачем? Для чего? С какой 

целью?



СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ НАРЕЧИЙ
1. Сравнительная простая степень 

образуется с помощью е, ее, ше. Читал 
громко – громче.

2. Сравнительная составная степень 
образуется от наречия + слово более: пел 
более громко.

3. Превосходная составная степень 
образуется от наречия в простой 
сравнительной степени + слово всех: пел 
громче всех.



ЗАПОМНИ!

• Краткие прилагательные среднего рода 
отвечают на вопрос каково?, относятся к 
существительным (местоимениям), в 
предложении – сказуемое 
(прилагательное в сравнительной 
степени точно так же). Мне сегодня 
(каково?) хорошо.

• Наречия (обычные) и в сравнительной 
степени относятся к глаголам, отвечают 
на вопрос как?, в предложении являются 
обстоятельством. Я учусь (как?) плохо.



МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР 
НАРЕЧИЯ

1. Часть речи.
2. Неизменяемость.
3. Смысловая группа.
4. Степень сравнения (если есть).
5. Синтаксическая роль.

(Прыгать) высоко – нареч., неизм., нареч. 
образа действ., обстоят. 



ПРАВИЛА



СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ НЕ С 
НАРЕЧИЯМИ НА –О, -Е
СЛИТНО

1. Если наречие не 
употребляется 
без НЕ: 
небрежно (не уп.)

2. Если можно 
подобрать 
синоним без Не. 
Невесело 
(грустно)

РАЗДЕЛЬНО

1. Если есть противопоставление с 
союзом А: не весело, а грустно.

2. Если к наречию относятся 
слова: далеко не, вовсе не, 
ничуть не, нисколько не, никогда 
не, отнюдь не. Далеко не весело.

3. Если наречие не оканчивается 
на –о, -е. не по-дружески.

4. Наречия в сравнительной и 
превосходной степени. Не хуже 
всех.

5. Наречия с дефисом.



ПРИСТАВКИ НЕ-НИ В 
ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ НАРЕЧИЯХ
От вопросительных наречий где, когда, 
куда, откуда, зачем, как образуем 
отрицательные наречия с приставками 
не – ни: негде, некогда, некуда, неоткуда, 
незачем.
Нигде, никогда, никуда, ниоткуда, никак, 
низачем, ничуть, нимало, немало (= 
много).
Под ударением пишем НЕ, без ударения – 
НИ.



Н – НН В СУФФИКСАХ НАРЕЧИЙ 
НА –О, -Е.

В наречиях на –о, -е пишется столько Н, 
сколько и в прилагательных, от которых 
они образованы. 
Интересно (интересный), мужественно 
(мужественный).



БУКВЫ О – ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ НА 
КОНЦЕ НАРЕЧИЙ

На конце наречий после шипящих под 
ударением пишем О, без ударения – Е. 
свежо, певуче.
Исключение: ещё.



БУКВЫ О-А НА КОНЦЕ НАРЕЧИЙ
1. В наречиях с приставками из-, до-,  с- на 

конце пишется буква А, если наречие 
образовано приставочно-суффиксальным 
способом. Досуха (от сухой).

2. В наречиях с приставками из-, до-, с- на 
конце пишем букву О, если наречие 
образовано от прилагательного, в котором 
есть эти приставки. Досрочно (от 
досрочный).

3. В наречиях с приставками в-, на-, за- пишем 
на конце О: налево. 



ДЕФИС В НАРЕЧИЯХ
1. С по- и –ому, -ему, -и. по-другому, 
по-хорошему
2. С в-, во- и –ых, -их. Во-первых, 
в-третьих.
3. С кое-. Кое-как
4. С –то, -либо, -нибудь. Где-нибудь.
5. В сложных наречиях, образованных путём 
повтора. Чуть-чуть.



МЯГКИЙ ЗНАК НА КОНЦЕ 
НАРЕЧИЙ

После шипящих ч, ш пишем ь: 
невмочь. 
После ж только в слове настежь 
(искл.).



СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ ПРИСТАВОК В 
НАРЕЧИЯХ, ОБРАЗОВАННЫХ ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
И КОЛИЧЕСТВЕННЫХ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

Слитно Раздельно 

1.Наречия, образованные 
соединением предлогов В и НА с 
собирательными числительными: 
вдвое, натрое.

1.Наречия, образованные 
соединением других предлогов с 
собирательными числительными: по 
одному, по двое, на троих.

2.Нареч., образованные 
приставочным способом от других 
наречий: доныне, насквозь, 
напротив, позавчера.

2.Предлоги с нареч., образованными 
от сущ., начинающихся с гласных: в 
охапку, в упор, до упаду.

3.Нареч., образованные 
приставочно-суффиксальным 
способом от прилагательных: 
вплотную, вкрутую, зачастую.

3.Предлоги с нареч., образованными 
от прилагат., начинающихся с 
гласных: в открытую, в общем.



Слитно Раздельно 
4.Нареч., образованные 
приставочным способом от 
существительных, если при них 
нет пояснительных слов: 
вначале, вверх, налицо.

4.Нареч., образованные от 
сочетаний существительных с 
предлогами: с ходу, с лёту, за 
границей, за границу, под 
мышками, из-под мышки.

5.Нареч. в сравнительной 
степени: получше, покрасивее.

5.Нареч., образованные от 
сочетаний двух существительных 
с предлогами: в конце концов, 
бок о бок, с глазу на глаз.

СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ ПРИСТАВОК 
В НАРЕЧИЯХ, ОБРАЗОВАННЫХ ОТ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ И КОЛИЧЕСТВЕННЫХ 
ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ


